

LE PETIT CANARD DU MOUSTOIR

Journal réalisé par le Comité des Fêtes du Moustoir
en collaboration avec l'école La Touline et l'association des Amis de La Touline



N°35
Juin 2024



Une Journée mémorable à Saint-Nazaire

Le dimanche 14 avril, un groupe de 49 personnes, dont 17 enfants, s'est embarqué en bus pour une journée à Saint-Nazaire : à la découverte de la Base Sous-Marine, de l'Écomusée et des Chantiers Navals.

Le temps était clément, offrant une météo idéale pour les visites prévues. Cette sortie a été une occasion parfaite pour les petits et les grands de découvrir des aspects fascinants de notre patrimoine maritime et industriel.

Matinée : Exploration des Chantiers Navals

La matinée a débuté par une visite guidée enrichissante des chantiers, où nous avons pu admirer les paquebots en cours de construction. Les enfants comme les adultes ont été émerveillés par l'ampleur des installations et la complexité des processus de construction des géants des mers. Voir de près ces imposants navires prendre forme a été une expérience impressionnante pour tous.

Après-midi : entre Énergie Éolienne et Histoire Maritime

Après un déjeuner, nous avons tous visité le centre éolien, et y avons découvert les technologies innovantes et les défis de l'énergie renouvelable. Chacun a pu comprendre l'importance des énergies vertes pour notre avenir.

Suite à cela, le groupe s'est divisé en deux. La première moitié s'est rendue à la base sous-marine pour une visite du célèbre sous-marin L'Espadon. Les visiteurs ont été transportés dans le temps en découvrant la vie à bord de ce sous-marin historique et l'histoire de son expédition au pôle nord. Simultanément, l'autre moitié visitait l'Écomusée, qui offre un regard captivant sur l'histoire industrielle et maritime de Saint-Nazaire.

Une Journée inoubliable

Cette journée riche en découvertes a ravi l'ensemble des participants. Les enfants ont particulièrement apprécié la diversité des visites. Les adultes, quant à eux, ont été impressionnés par l'ingéniosité et l'histoire des sites visités.

En fin de journée, nous sommes repartis avec des souvenirs plein la tête et une meilleure compréhension de l'importance de Saint-Nazaire dans l'industrie maritime et énergétique. Ce fut une journée mémorable, marquée par la convivialité, l'apprentissage et l'émerveillement. Vivement la prochaine sortie !

Olivier Pogam

L'aménagement du Moustoir inauguré

Samedi 25 mai ont été officiellement inaugurés les aménagements réalisés au Moustoir.



Pascal Barret, le maire d'Arradon, s'est félicité de cette réalisation « attendue depuis très longtemps » et répondant aux souhaits à la fois des élus et des habitants « largement consultés ». Il a remercié les services publics, les entreprises et leurs salariés qui ont réalisé les travaux. Rejoint en cela par Anne Le Henanff, députée de la circonscription, Anne Gallo, conseillère régionale et Denis Bertholom, conseiller départemental, Pascal Barret a souligné la réussite de ce projet concernant la circulation apaisée et la place donnée aux piétons et vélos, l'intégration au patrimoine et sa mise en valeur et la végétalisation du quartier. Il a rappelé qu'en plus des aménagements visibles en surface, les travaux réalisés avaient permis la refonte des réseaux souterrains. L'ensemble des travaux représente, pour Arradon et Vannes-Agglomération, un investissement de 2,3 millions d'euros.



La Touline en mosaïque

À l'école La Touline nous avons fait de la mosaïque le 28 mars et le 11 avril. Carole, la mosaïste, nous a proposé de faire deux fresques florales et de les exposer sur l'avant de l'école.

Pour les fabriquer nous avons collecté : des vieilles assiettes colorées, des coquillages, du verre poli etc... Et nous avons également fait une fresque où il y a écrit « La Touline », que nous allons exposer sur le fronton de l'école. Nous avons mis le joint le 11 avril. Le 6 et le 7 mai nous avons eu l'idée de faire de petites mosaïques pour les ramener chez nous, ce sont des dessous de verre. Avant tous ces travaux avec de vrais carreaux, nous nous étions entraînés avec des tesselles en papier.



Un grand merci à Carole la mosaïste et aux Amis de la Touline qui nous ont permis de découvrir cet art ancestral !

Jeanne Osselin et Leana Manutahi, CM1

De bonnes graines...

« Nous avons semé des graines dans des petits pots avec les élèves de GS/CP de la classe d'Isabelle. Les élèves de GS/CP ont semé des graines de Goji, de poirée rouge et des haricots verts. Nous aussi avons semé des haricots verts et des petits pois également. Nous avons mis nos pots dans le hall de l'école pour qu'ils soient protégés du froid et qu'ils soient à la lumière. Bientôt, nous pourrions repiquer nos petits plants dehors en pleine terre dans un espace que nous allons préparer pour cette occasion. »



Les élèves de la petite et moyenne section de maternelle

À l'abordage !



Le 26 mars à 9h, les CM1 - CM2 sont partis à la pointe d'Arradon pour apprendre à pratiquer la voile.

Florent, le moniteur de voile, était là pour nous aider : il nous a montré toutes les manœuvres sur un catamaran. Par exemple : il nous a appris à dérouler le foc, à choquer ou border la voile, à s'asseoir pour équilibrer le bateau. Ensuite nous sommes partis en mer. Nous avons dirigé nos bateaux et nous avons fait des jeux .

Ensuite, le 9 avril, la météo et le vent n'étaient pas favorables à la navigation, alors Florent est venu dans la classe. Il nous a montré le schéma d'un « Optimist » pour apprendre à nommer toutes les parties du bateau. Il nous a également appris à faire des nœuds de huit et des nœuds plats. La troisième séance a été reportée .

Nous espérons une météo plus favorable pour les prochaines séances.

Erel Morice, Fleur Le Petit Wattedled, Hugo Le Grumelec, Théo Robert,

Alix Bertrand Excoffon, Emma Châtelain, tous de CM1

Permis piétons pour les CE1 et CE2



Le 7 mai, Adrien, le policier municipal, est venu dans notre classe pour nous expliquer que nous allons passer notre permis piétons très prochainement.

Il nous a entraînés à repérer les panneaux pour pouvoir nous déplacer en ville.

Nous avons appris qu'il y a trois types de panneaux : ceux qui indiquent l'interdiction, l'obligation et l'autorisation. À l'aide d'un livret, nous avons testé nos connaissances sur ce sujet.

Nous espérons être prêts pour la prochaine étape : notre premier permis à passer ! Il aura lieu le jeudi 30 mai dans le bourg d'Arradon.

Nous remercions Adrien pour ses bons conseils et nous espérons obtenir notre permis piétons.

La classe des CE1-CE2

Natation à la piscine de Kercado

Tous les lundis, depuis le mois de mars, nous allons à la piscine de Kercado avec la classe de CE1-CE2.



On se met en tenue, on se douche, on passe le pédiluve. Ensuite, on se répartit par groupes. Il y a deux bassins et 4 groupes : les dauphins, les tortues, les crevettes et les étoiles de mer.

Avec les professeurs, on fait des exercices : la toilette des animaux, la course dans le petit bassin, le saut « bouteille », départ accroupi, on se laisse tomber dans l'eau, l'étoile de mer sur le dos et sur le ventre, nage sur le dos avec les frites, le parcours, le dos crawlé, descendre au fond du bassin pour s'asseoir, prendre des anneaux au fond du bassin, le moteur (battements de jambes)...

Les séances nous aident à ne plus avoir peur de l'eau, à être plus à l'aise pour nager... Mais on apprend aussi à se sécher et s'habiller sans aide... « Ça nous fait grandir et on est contents de se débrouiller tout seuls. »

La classe des GS - CP

Cross solidaire avec les collégiens



Le 18 avril 2024, la classe des CM a été invitée au cross du collège Gilles Gahinet pour un cross solidaire.

Nous nous sommes rendus au point de rendez-vous à vélo. Après un chouette accueil et un échauffement dans une ambiance du tonnerre, les filles se sont élancées. Il y avait trois boucles : une petite boucle de 0,5 km, une boucle moyenne de 1 km et une grande boucle de 1,5 km. À chaque boucle accomplie, nous remportons des points. Les points rapportent de l'argent aux hôpitaux pour faire des recherches contre le cancer.

Un grand moment solidaire de joie et d'amusement.

Charlie a aimé « courir et rencontrer des 6e. » Rose, elle, a surtout aimé le vélo. « J'ai aimé encourager les garçons et aussi courir », précise-t-elle. Quant à Melvil il affirme: « J'ai aimé faire des rencontres avec les gens d'autres classes et aussi faire du vélo. » Marianne, maman accompagnatrice, a pris plaisir à nous accompagner et a apprécié l'esprit du cross.

Melvil Guislain Hoareau CM1, Céleste Pierre, Charlie Brisson, Rose Martin, CM2

Le Moustoir - Brazil !



Dimanche 24 mars dernier, le Carnaval du Moustoir a pu reprendre du service ! Petits et grands, déguisés, maquillés, grimés, ou « gilet-jaunés » ont déambulé dans les rues du village au rythme de la batucada Ploukatak. Super héros, magiciens à lunettes, princesses et fées, indiens et cow-boys, géant vert à cheveux roses ... il y en a eu pour tous les goûts et on en a pris plein les mirettes. Un bel après-midi, qui s'est conclu par un sympathique goûter sur le terrain devant l'école. Vivement l'année prochaine qu'on remette ça !

Charlotte Le Talour

Un nouveau bureau pour l'amicale

Mélange d'anciens et de nouveaux, le bureau des Amis de La Touline,

élu lors de leur AG, est l'image du dynamisme de l'association des parents d'élèves.

C'est une bonne nouvelle. La belle coopération entre l'Amicale de La Touline et le Comité des Fêtes, c'est du diamant pur pour le quartier et son école.

Sur la photo, de gauche à droite : Kim Van Arkel, vice-secrétaire, Sabrina Coulon, trésorière adjointe, Sam Mahé, vice-président, Estelle Pommier, trésorière, Charlotte Le Talour, secrétaire, et Jérémy Thomas, président.



Soirée conte cet été au Moustoir

Lundi 15 juillet, à l'initiative du Comité des Fêtes du Moustoir, le festival du Conte de Baden fera étape devant la chapelle Saint-Martin.

Les conteurs du Golfe animeront la soirée qui commencera à 18h avec des contes pour enfants et se prolongera ensuite avec des contes pour tout public.

Une buvette est prévue sur place, la soirée est gratuite et un chapeau circulera pour les conteurs. La salle du Moustoir servira de repli en cas de météo colérique.



Venez admirer les couleurs du printemps avec AEL

Comme chaque année, l'association de peintures sculptures « Arts en Liberté » d'Arradon exposera les plus récentes œuvres de ses 30 adhérents à la Chapelle du Bourg du lundi 24 au dimanche 30 juin 2024.

Le thème collectif retenu cette année étant celui de l'Asie, un panneau rassemblant 32 tableaux de fleurs asiatiques a été réalisé pour être offert au foyer de personnes âgées Kerneth d'Arradon à l'issue de l'exposition.

Dans un esprit d'ouverture à d'autres associations, des démonstrations de Tai Chi Chuan auront lieu près de la Chapelle les 25 et 28 juin le matin.

Et si vous êtes impatients de découvrir cette œuvre collective, sachez qu'elle sera dévoilée pour la première fois à la « fête du printemps » au café du Moustoir le vendredi 7 juin.



Claude Griollet

Atelier d'écriture

Un samedi dans le jardin de Khloë



Le matin du 18 mai, au grand soleil, notre atelier d'écriture s'évade encore, cette fois-ci dans le jardin de Khloë, au Bono.

La maîtresse des lieux nous accueille sous une pergola, comme une porte à son royaume, où grimpent la glycine et le lierre, encadrée de roses rouges, d'ancolies d'un rose pâle et de nigelles presque en fleurs. Khloë nous raconte d'abord l'histoire du lieu et son parcours d'herboriste à elle. Elle nous invite ensuite à la suivre pour découvrir son jardin, « trou de verdure » au cœur d'un bourg, tout en mémoire, tout en longueur, tout en verticalité aussi. Dans le jardin de Khloë, les plantes revendiquent le partage des âges et des générations, le partage de l'espace aussi. De vieux pommiers qui en ont vu, soignés avec attention, offrent leur ombre et leur sagesse à de frêles benoîtes. Le plantain lancéolé nous dit le passage de la remorque. Khloë nous raconte chacune des plantes rencontrées, son histoire, ce qu'elle dit du sol et ce qu'elle offre comme usage, ce qu'elle dit du temps qu'il fait et ce qu'elle dit du temps qui passe.

Khloë orchestre son univers avec écoute et respect, organise la vie de cette multitude de plantes entre elles, sans les entraver. Ici la mauvaise herbe portera ses graines et le buisson piquant de l'épine noire ne sera pas taillé. Le chemin, on le devine à peine dans les herbes, et nos pas qui cassent les ardoises autour des parterres nous rappellent que notre présence est plus impactante que le vol du rouge-gorge.

Inévitablement, le jardin de Khloë nous ramène au jardin de notre enfance qui est celui où, fusse-t-il rêvé ou raconté, nous avons tous planté nos racines. Et où nous revenons lorsque le besoin nous y pousse, à la faveur d'un son, d'une odeur, d'une impression.

Nous nous retrouvons à l'ombre pour une dégustation de boissons maison. Nous découvrons le « koso », fermentation lactique de fruits et de plantes du jardin, ainsi que des macérations solaires plus douces. Et une incroyable mousse au chocolat au lierre terrestre.

Sur terre, nous découvrons aussi les sujets d'écriture proposés par Jacques et Laetitia. Le dialogue avec l'une des créatures du jardin de Khloë, plante, animal, insecte, caillou, détenteur d'un secret. Et l'écriture d'un article pour un traité de « botanique des émotions », où chacun devra présenter l'une des plantes rencontrées dans le jardin.

Chacun s'en retourne alors humer, flâner, s'inspirer, de ci, de là, dans ce magnifique jardin, au gré de ses sensations et de son appétit, de ses idées. Pour, avec ses mots, tâcher de raconter... Merci Khloë !

Laetitia Rosset-Cailler

La fête bretonne du Moustoir



Dimanche 11 août, à partir de 21 h, venez participer au Fest-Noz avec Korriganed et Carré Manchot.

Dans l'après-midi, assistez aux différents spectacles proposés par Chal Ha Dichal et son invité le groupe Estello Aubanenco, par Fistouled Lann-Ester et par le bagad de Malestroit. Les enfants pourront profiter d'un château gonflable, des jeux bretons et de la pêche à la ligne.

Vous trouverez sur place une petite restauration, des crêpes, des galettes et, bien sûr, la traditionnelle potée du soir.



Plus de 100 bénévoles du Comité des Fêtes du Moustoir s'activent pour vous offrir cette fête, vous serez sans doute 3 000 à danser sur le terrain de Mané Habus. Si vous le souhaitez, n'hésitez pas à venir rejoindre l'équipe des bénévoles.

Fête du Printemps

C'est le 7 juin au soir, qu'avec le Comité des Fêtes, nos amis Charlotte et Yannick, du Bar du Moustoir, organisent une « Fête du Printemps ». Une super idée quand on se souvient du succès et de l'ambiance de la Fête qu'ils avaient organisée à la fin de l'été dernier.

L'animation sera assurée avec deux concerts : d'abord Jody Mc Stravick puis le groupe Berd'air Line. Mais aussi concours de bouquets, expositions, vente de nichoirs, troc de plantes...

Le repas, c'est galette saucisse ou jambon à l'os ou cochon de lait, et pour s'inscrire, allez vite au Bar.

Notre riche patrimoine

Le dimanche 24 mars, nous étions nombreux autour de la chapelle et dans Le Moustoir afin d'assister à une présentation de notre patrimoine en présence de Claire Laine, chargée d'études documentaires auprès de GMVA, Catherine Toscer-



Vogel, Conservateur du Patrimoine et Marina Weill, conseillère municipale, déléguée Culture et Patrimoine.

Il était intéressant de pouvoir comparer des documents anciens avec les sites actuels (chapelle, sources, lavoirs, cafés, boulangerie, habitations et de nombreuses fermes).

Bernard Drure.

Comité des Fêtes du Moustoir, 2 Place de l'Église 56610 Arradon canard@comitefetesmoustoir-arradon.fr ;

<https://www.comitefetesmoustoir-arradon.fr>

Directeur de publication : Olivier Mayer omayer199@gmail.com

tel : 06 20 60 62 79 Illustrations : École La Touline, Sophie Bertram, Gérard Laprun, Dominique Mayer

Imprimé par Graphitheix imprimeur labellisé IMPRIM'VERT, 5 Allée de Noyal, Theix ISSN 2609-6498